

## El Ejército de Salvación en marcha

### Los últimos momentos de Madrid

Los rojos huyen abandonando material - El Cerro de los Angeles en poder de los nacionales  
La aviación nacional bombardeó el puerto de Alicante

DE LA PRENSA ITALIANA

#### Insurrección no; Revolución

Celebramos ofrecer a nuestros lectores la traducción de un artículo de Sandro Sandri, publicado en «La Stampa» de Turín el 29 del pasado. (N. de la D.)

Cuando un hombre como yo se precipita a España, para presenciar los acontecimientos que en ella se desarrollan, es posible que caiga en un error, del que solo una permanencia un poco dilatada, y un examen detenido de la situación puede hacerle rectificar. Lo que pasa en España, no es una insurrección, sino una profunda, sentida y difusa revolución.

El verdadero aluvión de noticias que se van sabiendo, al cruzar la frontera, sobre el fenómeno de telúrica política que ha herido a España, el aspecto de la enconada lucha, los relatos y consideraciones políticas de la prensa mundial, preparan nuestro espíritu a una visión neta y delimitada de la situación que se pretende dibujar como un movimiento militar, por el solo hecho de ser su jefe un General y considerar en consecuencia, que ello tiene que llevar a un Orden Militar, las provincias bolcheviquis o bolchevizantes, por obra y gracia del débil gobierno de Azaña y sus asociados.

#### La actitud del pueblo

Sustancialmente cuando los Generales Franco en Marruecos, y Mola en el Norte de la Península Ibérica iniciaron su «pronunciamento» que tenía por objeto la marcha sobre Madrid, las fuerzas y medios que tenían a su disposición eran bastante limitados. Por ello fué el suyo un gesto de gran valor, que cuanto mas tiempo pase, mas se verá circundado de una aureola de leyenda, puesto que no se sabía entonces si hallaría o no la asistencia del pueblo.

Pero el pueblo se armó y se puso en marcha. Con una sensibilidad digna de la hora histórica que vive, el pueblo español se lanzó a la calle con una camisa azul, llevando a su frente la bandera roja y gualda, cuyos colores adornaban los balcones, y afirmó su propósito de que había llegado la hora de acabar.

Acabar con qué? Esto es lo que gran parte de Europa no quiere saber ni oír. Los cinco años de pasión cruenta que el pueblo español sufrió desde la caída de la Monarquía, nadie puede ignorarlos. Nadie podrá desmentir tampoco, la tentativa, lenta pero obstinada y decidida, de colonización soviética, que durante un lustro sufrió España, pues está en la mente de todos. Pueblo el español nobilísimo, intimamente religioso rayando casi al fanatismo, conservador e individualista por instinto, se había sometido a la dulce Dictadura del General Primo de Rivera, por considerarla menos peligrosa que cualquier desbordamiento social, aun consciente de que el viejo soldado, aliado con el clero, no podía salvar a España de sus males.

Aleja del Rey y proclamada la República, esperó el pueblo, que anhelaba una mayor y más fuerte autoridad del Estado, para lograr unas reformas en consonancia con la época, y que se instaurara en España aquella mayor justicia social que definiera Mussolini. Pero sucedió todo lo contrario. Los bandos pertenecientes a los partidos de izquierda que estaba al acecho para escalar el poder del Estado republicano, pretendieron iraplanear y violentamente su obra demoleadora de la autoridad.

#### El desbordamiento

El gobierno dejaba realizar la obra nefanda de aquellos grupos, y ponía en marcha el experimento soviético según la letra, uso, costumbres, teoría y prácticas de la más torpe literatura soviética. Mientras en Rusia, Stalin lanzaba por la borda, las más rimbombantes teorías comunistas, y su prensa trataba de resucitar el sepultado fantasma de la Gran Madre Rusia y enseñaba a la juventud el respeto para sus padres, la disciplina y el sentido de gerarquía, que bailaba la danza macabra más desenfadada de la corrupción. Tal comodisima postura, la creían oportuna, para tascar el freno a un

pueblo como el español meridional y mediterráneo.

Las ciudades más propicias al envenenamiento eran la comercial y manufacturera Barcelona y Madrid; y las más ofendidas, las provincias de la vieja España norteña, que veían heridos su usos y costumbre austeras, fomentadas por viejas tradiciones guardadas en el arca sacrosanta de la mente popular. Desde las dos capitales el virus se difundió hasta las provincias más miserables en los distritos mineros, y centros industriales. La reacción fué lenta pero no difícil en las Provincias del Norte, porque la infección llegaba atenuada y eran pocos los inscritos a los partidos extremos, y eso no se arriesgaron a obrar conforme a las ordenes recibidas de la capital; pero en otras la lucha fué seria y se inició rápidamente.

Durante los cinco años transcurridos hubo muchas jornadas trágicas en el curso de las cuales, una juventud enérgica se fué paulatinamente oponiendo al crecimiento y preponderancia de los extremistas, y contra ellos luchó por todos los medios. El gobierno democrático y masónico de Madrid clamaba contra el peligro del fascio, militar y clerical y protegió en consecuencia a los extremistas llegando ha convertirlos en sus aliados... El aire se fué enrareciendo y en tal ambiente pasional, perdieron la cabeza sus dirigentes siendo el asesinato del ilustre Calvo Sotelo y el reparto de armas a los obreros y presidiarios, el último fruto de tales hazas.

—Defendemos la República—decía Madrid.

—Vosotros la asesinateis—contestó Burgos.

¿Ahora? Ahora resulta muy facil profetizar que restablecido el orden un orden militar todo ocurra en el porvenir como en cualquier cuartel.

Pero no; desde el pronunciamiento algo ha ocurrido y cambiado en España.

Basta leer el Estatuto de «Falange» para comprenderlo; basta pasar algunas horas entre los que luchan, entre los obreros o los campesinos, para aperebirse de los nuevos aires que corren. Un nuevo personaje apareció en la escena; el pueblo que trabajaba; el que ha odiado las teorías comunistas; el que no ha profesado la anarquía; el que empujó el fusil, para conservar sus tradiciones religiosas y el sentimiento de Patria; para defender la vieja España y lograr la instauración de una autoridad serena del Estado y el sentido de una alta y pulcra justicia. Basta pasar algunas horas en Burgos, Salamanca o Sevilla para presenciar el desfile de los viejos parlamentarios de ayer, sin colocación—desgraciados—y sin partido; a los hombres de la vieja política parlamentaria siendo juguetes y viéndose arrastrados por el ciclón de una juventud armada, que grita, canta y combate—y que sabe luchar y morir—decidida a purificar a España de toda infección, cueste lo que cueste—y sobre todo bien resuelta—a que no vuelva el pasado.

Traducción N. B.

#### Servicio de Radio Mallorca

Noticias de la mañana de ayer

La gran ofensiva de ayer dió por resultado la ocupación de Alcorcón, Leganés y Getafe

Donde mayor resistencia opusieron los rojos fué en Alcorcón y Getafe

«Radio Club Portugués», a las 0:30:

Las operaciones realizadas por el Ejército nacional en el sector de Madrid en el día de hoy fueron las siguientes:

Ocupación de Alcorcón, Leganés y Getafe.

Las ocupaciones se llevaron a cabo de la siguiente manera:

Los nacionales sufrieron un ataque de los rojos en Móstoles, pero repuestos inmediatamente, se lanzaron a una fuerte ofensiva, saliendo de dicho pueblo, al mando del coronel Asensio y logrando ocupar Alcorcón. La ofensiva de los nacionales empezó a las once de la mañana.

De Fuenlabrada salieron tropas al mando de Barrón, conquistando Leganés.

A las cinco de esta tarde, entraban en Getafe, victoriosas, las fuerzas del general Varela.

Donde mayor resistencia opuso el enemigo, fué en Alcorcón y Getafe, pero resultó inútil, ante la tenaz ofensiva de los nacionales.

#### Los estragos de los rojos

A un comandante de 75 años le obligaron a ir al frente—Al negarse a combatir contra sus hermanos, se le mató

«Radio Club Portugués», a las 0:30:

En Madrid, los estragos de los rojos fueron tan grandes al principio del Movimiento, que vamos a relatar el caso de lo que ocurrió a un comandante de Infantería.

A este pobre hombre, a la edad de 75 años, se le obligó a ir al frente y mandar una columna.

El se resistía y se negaba a hacerlo, más no le quedó otro remedio que ir al puesto señalado, ante las amenazas de los rojos. Llegaron al lugar donde iban destinadas las columnas, y al ordenarse el avance a las fuerzas que mandaba, se puso de pie al frente de ellas, diciendo que él no combatía contra sus hermanos.

Al poco rato, cayó muerto, herido por una bala certera en el corazón.

#### Hoy, bombardeo oficial, y a fines de la semana entrante, ocupación total de Madrid

El Alto Mando cree que la entrada en Madrid será con relativa facilidad

«Radio Club Portugués», a las 0:30:

Por lo que se ha visto de resistencia en Getafe y otros puntos muy fortificados por los rojos, cree el Alto Mando que la entrada en Madrid por las fuerzas nacionales se efectuará con relativa facilidad.

Bajo las mayores reservas, damos la siguiente noticia: mañana empezará el bombardeo oficial de la ciudad de Madrid y a fines de la semana entrante, la ocupación de la capital de España será total.

Los comunicados oficiales del general Varela tendrán que ser muy pronto enviados desde el centro de la capital.

«Radio Club Portugués», en vista de los recientes éxitos alcanzados por el laureado Varela, le felicita efusivamente.

#### Los rojos requisan en Madrid todos los camiones y coches

«Radio Club Portugués» dirige un llamamiento a milicianos para que se rindan

«Radio Club Portugués», a las 0:30:

Madrid.—El Estado Mayor rojo mandó emitir por el radio el siguiente comunicado:

«Todos los camiones y coches particulares que estén actualmente en circulación deberán presentarse, por orden del Ministerio de la Guerra a las 22 horas del día de hoy, en el «Garage Monumental» o en el Paseo de las Delicias.

Todos los propietarios de dichos vehículos que no se presenten a la hora indicada, serán considerados como facciosos y castigados como tales.

El mismo ministro ordenó a todos los milicianos presentarse en los respectivos cuarteles. Llama a éstos, seguramente para ocupar los vehículos antes citados.

«Radio Club Portugués» os comunica a que no ocupéis dichos vehículos, que os llevarán a la muerte, y

os repite lo que ya ha dicho durante varios días: que aquellos individuos que se presenten a las filas del Ejército salvador, entregando sus armas, no les pasará nada y les será respetada la vida.

¡Milicianos! rendios, que el peli-gro se cierne sobre vosotros.

#### La multitud, airada, irrumpió en Madrid contra los guardias

Desde Barcelona, nadie quiere ir a luchar en Madrid

«Radio Orotava», a la 1:

En Madrid se celebró una manifestación, que pidió a grandes voces la dimisión del generalísimo soviético. La manifestación tuvo que ser disuelta por la fuerza pública, pero la multitud airada irrumpió contra los guardias.

Talavera de la Reina.—Ha sido ocupada la población de Alcorcón, que se encuentra a muy pocos kilómetros de Madrid.

La consigna de Madrid no es más que la de resistir y resistir, ya que no se puede hacer otra cosa.

#### La situación caótica de Madrid

El bombardeo de los aeródromos de Barcelona.—El matemático avance del general Franco

«Radio Orotava», a la 1:

Barcelona afirma que la aviación nacionalista bombardeó los aeródromos catalanes, causándoles grandes desperfectos.

Berlin.—Las fuerzas del general Franco van avanzando sin encontrar resistencia, ya que a su enorme empuje no se le puede oponer ninguna. Alcanzan todos los objetivos y posiciones matemáticamente.

Cádiz.—Las autoridades madrileñas están ya en el más completo caos. El ministro de Gobernación, Galarza, hace dos días que publicó un bando en el que expresaba la situación caótica en que se encontraba Madrid.

En la ocupación de Valdemoro, la Guardia civil de esta población recibió al coronel Monasterio con grandes muestras de júbilo, vitoreándole a él y al Ejército nacional.

Avila.—Las fuerzas que atacaron Sevilla la Nueva y Villamansilla causaron a los rojos 180 muertos; se entregaron a las tropas voluntariamente 45 guardias civiles.

#### Los rojos contra el Gobierno Blum

Roosevelt triunfante en las elecciones como Presidente de la República norteamericana

«Radio Orotava» a la 1:

Según una nota radiada por radio Barcelona, se tiene la impresión de que el Gobierno ha protestado cerca del Gabinete Blum, por la no intervención en los asuntos de España; pide responsabilidades.

Paris.—El secretario del partido comunista francés ha protestado ante el Gobierno Blum por negarse éste a intervenir en los asuntos de España.

Nueva York.—En las elecciones para Presidente de los Estados Unidos, Roosevelt ha obtenido 18 millones de votos más que su contrincante.

#### Sigue aumentando el valor de la peseta

Madrid, bajo el fuego de los cañones de los nacionales

Radio Barcelona hacia un llamamiento a los milicianos voluntarios que querían ir a defender Madrid, pero aquellos se han negado a partir.

Debido al avance de los nacionales, en las bolsas extranjeras se ha visto hoy aumentada la cotización de la peseta.

La emisora nacional de Lisboa comunica que las brillantes operaciones ultimamente llevadas a cabo por las fuerzas nacionales eran dirigidas por los famosos jefes Asensio y Castejón, y éstos a su vez por el coronel Yagüe.

Madrid se encuentra bajo el fuego de los cañones de los nacionales.

FALANGE ESPAÑOLA DE LAS JONS

JEFATURA PROVINCIAL DE PRENSA Y PROPAGANDA

#### EL ALBUM-HOMENAJE A MUSSOLINI

Apenas anunciado en la Prensa la recogida de firmas para el Album de homenaje que la Falange desea ofrendar al DUCE en representación auténtica y total del pueblo mallorquín, ha comenzado a afluir gente al local que en la calle del Arco de la Merced ocupa la Jefatura Provincial de Prensa y Propaganda de Falange Española de las JONS. Tan nutrido es el desfile diario de mallorquines buenos patriotas que se apresuran a estampar su firma en los pergaminos del Album, que ya se ha pensado en habilitar otros puestos de firma, los cuales se darán a conocer oportunamente.

Hasta ahora, el único lugar habilitado para la recogida de firmas es el ya conocido del público, o sea, calle del Arco de la Merced, 39, 2.º.

#### En el Cerro de los Angeles se erigirá otro monumento al Corazón de Jesús

Don Inda, en el Ministerio de la Guerra

EIAIAZ Radio Coruña, a las dos de la madrugada:

(Debido a las interferencias de que fué objeto la emisora coruñesa, la audición fué muy difícil, no siéndonos posible recoger, como tenemos por costumbre, los comunicados y noticias oficiales. Damos, sin embargo, algunas interesantes).

Leganés ha sido ocupado hoy por las fuerzas nacionales.

En el Cerro de los Angeles será erigido otro monumento al Corazón de Jesús en sustitución del que ha sido derribado por las hordas marxistas.

Coruña comunica que don Inda, que reside en el ministerio de la Guerra, se ha encerrado en sus habitaciones, habiendo prohibido terminantemente que le visiten aquellos que no lleven un salvoconducto firmado de su puño y letra.

#### Radio Madrid continúa dirigiendo llamadas a los afiliados a los Sindicatos

Partido de futbol.—La guardia permanente de Barcelona

Radio Coruña, a las dos de la madrugada:

La emisora de Unión Radio de Madrid continuaba haciendo llamadas a todos los afiliados a todos los sindicatos de trabajo, incluso a los acomodadores de teatros y cines, para que se presentaran en sitios de concentración en el plazo de dos horas.

En este llamamiento añadía que todos aquellos que no se presenten serán considerados como facciosos.

Alicante.—Se celebró un partido de futbol entre el equipo local «Hércules» y el de un buque rus surto en puerto. Asistió bastante gente y antes del partido y al final, se cantó La Internacional. El público llevaba en sus manos pequeñas banderas rojas y comunistas. Ganó el partido el Hércules por 25 tantos a 0.

Barcelona.—Con objeto de garantizar la capital, se ha dado orden de que 15 mil milicianos estén de servicio de guardia permanente.

Los periódicos de Madrid, además de otras cosas muy jocosas, decían que en Zaragoza había tal escasez de dinero que se vendían las casas a los extranjeros por el irrisorio precio de 250 francos.

#### Noticias radiadas a las 8:30

Radio Jaca a las 15:30 horas. Comunicado oficial del Ejército del N. facilitado a las 21 horas del día 4 de noviembre de 1936:

#### Gran actividad

Se ha registrado, de ayer a hoy, mayor actividad que en días anteriores, principalmente en la 6.ª División y por el N. y S. de la 7.ª, habiéndose ocupado Alcorcón, Leganés y Getafe. Ha cooperado con gran eficacia a la operación la aviación.

En los restantes frentes sin novedad. La situación general permanece

francamente favorable. En la zona de retaguardia, la normalidad es completa.

#### La toma de Alcorcón

Se concede gran importancia a la toma de Alcorcón. Desde allí las fuerzas nacionales están a 13 kilómetros de la Puerta del Sol. Nuestros cañones situados en la carretera de Extremadura pueden ya bair objetivos situados en el centro de Madrid.

En la 7.ª División según el Boletín de información del Cuartel General del Generalísimo efectuaron nuestras fuerzas un brillante avance, consiguiendo todos los objetivos de la línea Alcorcón-Leganés-Getafe, cuyas plazas quedaron en nuestro poder. La gran efectividad del avance de nuestras fuerzas se ha demostrado después de un ataque de los rojos, a los cuales se ha respondido con un fortísimo contraataque, prosiguiendo el avance sobre las posiciones enemigas. La avalancha con que nuestras fuerzas se volcaron sobre las enemigas fué tan grande que no quedó a éstas más remedio que lanzarse a una desesperada huida, quedando en nuestro poder 4 carros de asalto, abundante material de guerra y muchísimos cadáveres. El avance de nuestras fuerzas prosiguió rebasando los límites de los objetivos señalados y ocupando los pueblos ya citados. El paso de nuestras fuerzas era entorpecido por centenares de cadáveres esparcidos por el suelo, pues puede decirse que el campo de acción estaba materialmente cubierto de ellos. Los rojos intentaron otra reacción, pero inútil, quedando otra vez en nuestro poder 4 potentes carros rusos de combate, quedando definitivamente formada luego la línea Alcorcón-Leganés-Getafe, completamente enlazadas posiciones libres de enemigos y totalmente en poder de los nacionales.

Sin novedad en los demás frentes y normalidad completa en la retaguardia.

Actividad de la aviación: La aviación cumplió eficazmente los objetivos señalados, cooperando a los éxitos antes consignados.

#### Lucha en los suburbios de Madrid

En las afueras de Madrid se entabló otro violento combate a consecuencia de una contraofensiva de los marxistas. La contuvieron las fuerzas del Coronel Yagüe, que causaron al enemigo una verdadera carnicería. Cerca de 1.600 muertos tuvieron los rojos, dos tanques, varios cañones, fusiles, ametralladoras, etcétera. El coronel Yagüe y sus tropas establecieron sus avanzadas a 14 kilómetros de Madrid.

Descompensación del gobierno de Madrid

Paris.—En los medios políticos es objeto de discusión el estado de descomposición en que se encuentra el llamado gobierno de Madrid el cual no tiene ya ninguna autoridad y va a la deriva olvidando desde luego la gran cantidad de responsabilidad que les quedará después de lo que ocurra.

#### Reunión del comité de no intervención

Londres.—Se ha reunido el comité de no intervención. Los delegados de Alemania e Italia presentaron





